

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 34 (1954)
Heft: 10

Buchbesprechung: Études bibliographiques

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel, ou à la Société française du livre, 57, rue de l'Université, Paris-7^e (Tél. Littré 86-57), où ils pourront obtenir tous renseignements au sujet des livres édités en Suisse.

L'économie de l'Union française. — Paris, Librairie du Recueil Sirey, 1954, 241 pages, 680 fr. fr.

La Revue d'économie politique, éditée par la Librairie du Recueil Sirey, vient de consacrer un numéro spécial aux grands problèmes de l'économie de l'Union française d'outre-mer. Cet ouvrage fait suite et complète celui qui a déjà paru sur le même sujet en 1952. Il constitue, grâce à une documentation de premier ordre, une aide précieuse pour tous ceux qui, par intérêt personnel ou par souci professionnel, se préoccupent de l'avenir économique de l'Union française.

Nos lecteurs trouveront dans ce volume des études extrêmement intéressantes sur l'économie de l'Afrique du Nord, des Départements d'outre-mer et des États associés. De plus, les spécialistes et techniciens de ces territoires, ainsi que les dirigeants des grandes sociétés, trouveront dans la dernière partie de l'ouvrage des développements sur le deuxième plan de modernisation et d'équipement, la rentabilité, les voies de communication, etc. Les questions fiscales d'outre-mer font également l'objet d'un examen sérieux qui intéressera au premier chef les économistes, financiers ou même praticiens qui ont à appliquer quotidiennement les lois fiscales.

Nous recommandons vivement ce volume à tous ceux de nos lecteurs qui s'intéressent aux grands problèmes de l'Union française.

Emile MIREAUX. — L'organisation du crédit dans les territoires d'outre-mer. — Paris, Éditions du Recueil Sirey, 1954, 150 pages.

L'ouvrage de M. Emile Mireaux est particulièrement intéressant à consulter au moment où le développement des territoires d'outre-mer fait l'objet de préoccupations constantes de la part du Gouvernement français. Nos lecteurs suisses en prendront connaissance avec un profit tout particulier.

Le premier chapitre expose les données générales et la position du problème. Les chapitres suivants sont consacrés successivement à une brève histoire commentée de l'émission dans les territoires d'outre-mer, à la situation actuelle de l'émission et au rôle de la Caisse centrale de la France d'outre-mer, à un essai de remise en ordre de quelques idées fondamentales et de remise en place des institutions, au crédit à long terme et aux plans d'investissements.

Cette étude est une mise au point et un rappel de quelques notions fondamentales dont il serait sage, assure l'auteur, de ne point trop s'écartier.

Michel CARROW. — L'économie européenne à l'épreuve. — Paris, Éditions Rousseau et C^{ie}, 1954, 44 pages, 240 fr. fr.

Il est nécessaire de connaître les difficultés économiques de notre temps pour les combattre. Mais il est malaisé de réunir les éléments d'appréciation. La matière est abondante, le choix et l'analyse demandent du temps.

Voulez-vous obtenir sans effort un aperçu général de la situation économique présente en Europe?

Lisez le petit ouvrage de M. Michel Carsow. Vous y trouverez une évocation claire et rapide de certains aspects essentiels des événements.

Des considérations pratiques inspirent l'auteur. Il voit dans le rétablissement d'une monnaie saine, basée sur l'or, la condition première d'un retour à des relations économiques plus stables. L'avenir sera fonction non point de théories nouvelles, mais d'une amélioration de nos esprits, les hommes suscitant les événements dont par la suite dépend leur sort.

Alfred SAUVY. — L'Europe et sa population. — Paris, Les éditions internationales, 1954, 221 pages, 750 fr. fr.

Le premier ouvrage de la collection « Europe unie » des Éditions internationales est consacré au problème démographique. Pourquoi cette priorité? Parce que c'est non seulement le problème n° 1 de l'Europe, mais aussi celui de l'humanité, la population du monde terrestre ayant triplé en un siècle et demi, atteignant actuellement quelque 2.400 millions d'habitants, avec toutes les conséquences incalculables de cette multiplication et de son inéuctable progression ultérieure sur les régimes politique et économique des nations condamnées à reviser, tôt ou tard, leurs concepts autarciques et sociaux.

Les éditeurs se sont adressés, pour traiter ce vaste sujet, à M. Alfred Sauvy. Le présenter à nos lecteurs serait superflu. Membre du Conseil économique, ancien Président de la Commiss-

sion de la Population aux États-Unis, sa compétence est indiscutée en matière démographique et sociale.

Un des mérites, une des forces de M. Sauvy — et ceux qui liront son livre s'en apercevront sûrement — c'est qu'il ne nous enfonce pas brutallement ses convictions. Polytechnicien et encyclopédiste, il a le courage d'avoir certains doutes sur son propre jugement, comme tous les hommes de haute classe intellectuelle à la recherche de la vérité.

Il expose une doctrine ou un phénomène économique avec le maximum de clarté et après avoir étayé aussi solidement que possible ses constructions ou raisonnements. Mais il se garde d'imposer systématiquement ses vues ou conclusions.

D'aucuns lui reprocheront peut-être qu'il n'a pas la chaleur spécifique de la foi ; mais il n'en a pas non plus les emportements. Et pour des ouvrages qui ont la volonté d'éclairer objectivement l'opinion européenne et mondiale sur un cycle nouveau d'intégration territoriale qui met en cause plus du cinquième du conglomérat humain de la terre — et près du quart si l'on englobe le continent africain — l'avis d'un esprit aussi impartial et lucide est d'un grand prix. Car, pour les bâtisseurs de la future Europe, il y a plus de substance à extraire de critiques sagaces et même cruelles que d'apologues sincères mais aveugles.

William E. RAPPARD. — A quoi tient la supériorité économique des États-Unis? — Paris, Éditions M.-Th. Génin, Librairie de Médicis, 1954, 220 pages, 450 fr. fr.

La prépondérance économique américaine constitue l'un des phénomènes les plus caractéristiques de notre vie économique. C'est un fait qu'aucune passion ne peut faire passer sous silence. C'est également un élément générateur de richesse pour les habitants des États-Unis dont le niveau de vie est incontestablement élevé.

Est-ce à un système de répartition que l'on doit ce résultat? Non, certes, mais à l'organisation de la production : les États-Unis sont producteurs de richesses, moins encore en raison des richesses propres de leurs ressources naturelles qu'en raison de la manière dont ils ont su tirer le meilleur parti possible de ces richesses et du travail.

Or, le secret de cette réussite n'est pas autre chose que l'acceptation du *libre jeu de la concurrence* d'une part, et une judicieuse *application de la technique* d'autre part.

L'étude du P^r Rappard est menée avec un constant souci d'impartialité et une rigoureuse observance des principes économiques.

G. DIDIER. — Les systèmes de suggestions (Comment assurer leur réussite dans les entreprises). — Paris, 1954, Éditions Travail et Maîtrise, 108 pages, 900 fr. fr.

Cet ouvrage, essentiellement pratique, s'adresse à ceux qui, à la tête d'industries ou d'administrations publiques et privées, veulent instaurer ou perfectionner un système de suggestions. Partant des principales expériences françaises en la matière, l'auteur dégage les points essentiels et précise les conditions du succès de son système.

Le chapitre premier traite des avantages du système des suggestions et le second de la préparation de ce système. La réalisation pratique, la récompense et la rémunération sont traitées dans les chapitres suivants.

C'est avec plaisir que nous avons lu ce livre bien présenté.

Pierre BIDEAU. — Voyageurs, représentants, agents; vos droits, vos obligations. — Genève, 1953, Éditions Radar, 229 pages, 11,75 fr. s. (broché).

Bien qu'il ait paru l'année dernière, il n'est pas trop tard pour attirer l'attention de nos lecteurs sur cet intéressant ouvrage de M. Pierre Bideau, Secrétaire général de l'Union des voyageurs de commerce de la Suisse romande. L'auteur a le mérite d'avoir réuni en un seul volume tout le droit relatif aux voyageurs de commerce, représentants et agents. Bien que l'on sente quelquefois une sympathie particulière à l'égard de la cause des voyageurs, cet exposé est complet et solidement documenté. Il s'étend aux conditions d'engagement des voyageurs, représentants et agents, à leur statut juridique respectif, aux formalités qui leur incombent d'après la législation fédérale sur les patentes, à leur situation à l'égard du régime de l'A. V. S., des vacances payées et des allocations familiales. Cette étude est complétée par une revue des questions pratiques que pose l'exercice de la représentation commerciale, telles que le droit à la commission, le remboursement des frais de voyage, la clause de concurrence, etc.

Enfin, on trouve, dans l'ouvrage de M. Bideau, les lois que les voyageurs et leurs employeurs doivent connaître, les contrats-modèles d'engagement, les directives sur le remboursement des frais de voyage et le calcul des frais de voiture, etc.

C'est dire qu'il s'agit d'une documentation précise, qui intéresse aussi bien les chefs d'entreprise que les employés, et qui offre au surplus aux juristes une documentation très utile.

Comment bénéficier de la retraite des cadres. — Paris, Éditions Spid, 1954, 64 pages, 225 fr. fr.

Nous avons eu déjà l'occasion d'attirer l'attention de nos lecteurs sur *Comment bénéficier de la retraite des cadres*, petit manuel essentiellement pratique, où se trouvent réunies toutes les indications qu'il est utile de connaître pour ne rien perdre des avantages qu'offre, à tous les cadres, la plus moderne de nos institutions sociales.

C'est la quatrième édition de cet intéressant ouvrage que nous signalons ici aujourd'hui ; une édition complétée par rapport à la précédente et qui rendra les plus grands services à tous les intéressés.

Willy ZELLER. — *Die fiskalische Belastung des Motorfahrzeugverkehrs, mit besonderer Berücksichtigung der schweizerischen Verhältnisse.* — Thèse, Université de Zurich, Éditions P. G. Keller, Winterthur, 149 pages, 16,50 fr. s.

Le problème de l'imposition du trafic routier a, de tout temps, fait couler beaucoup d'encre. Aujourd'hui plus que jamais, il provoque des conflits d'opinions, la plupart fort tendancieuses.

Grâce au caractère essentiellement scientifique que M. Zeller

s'est efforcé de donner à sa thèse, il nous est dès lors permis de tirer en toute objectivité certaines conclusions.

Dans la première partie de cet ouvrage, l'auteur traite d'une façon théorique et générale du problème de la taxation des véhicules à moteur ; dans la seconde partie, il fait ressortir clairement, à l'aide de tableaux statistiques soigneusement établis, l'incidence de l'application de ces taxes.

Les points essentiels et les plus frappants que comporte cette thèse sont, d'une part la comparaison entre les frais qu'entraînent la construction et l'entretien des routes et les recettes fiscales provenant de ce trafic, d'autre part, l'imposition du trafic routier par rapport à l'économie des transports.

L'abondante documentation consultée par l'auteur témoigne du sérieux avec lequel ce travail a été effectué.

Edmond GUYOT. — *Dictionnaire des termes utilisés dans la mesure du temps.* — La Chaux-de-Fonds, 1953, Chambre suisse de l'horlogerie, 124 pages.

Pour faciliter les travaux de recherche, on s'efforce actuellement de publier des dictionnaires contenant tous les termes techniques des différentes branches de la science pure ou appliquée. Plusieurs de ces dictionnaires ont déjà vu le jour et rendent de grands services. Le dictionnaire des termes utilisés dans la mesure du temps se rapporte à un domaine auquel chacun s'intéresse : la mesure du temps, de la durée.

L'auteur s'efforce de fournir les définitions de tous les termes relatifs au problème de l'heure, c'est-à-dire à la détermination et à la conservation de l'heure exacte, ainsi qu'à sa diffusion. Le but est parfaitement atteint et l'édition soignée qu'a préparée la Chambre suisse de l'horlogerie fait de cet ouvrage un instrument de travail aussi utile qu'agréable à consulter.

OFFRES ET DEMANDES COMMERCIALES

Toute demande devra être accompagnée de deux coupons-réponses internationaux

Il ne sera donné suite qu'aux lettres remplissant cette condition

REPRÉSENTATIONS

REPRÉSENTANTS FRANÇAIS CHERCHANT A PRÉSENTER UNE MAISON SUISSE

- R. 2651 DÉPARTEMENTS DU NORD DE LA FRANCE : machines et accessoires pour l'industrie textile.
- R. 2653 DÉPARTEMENTS DU NORD DE LA FRANCE : machines-outils, outillage.
- R. 2659 FRANCE : matières premières, produits chimiques, articles et appareils destinés à la fabrication du papier.
- R. 2665 PARIS : carrés et écharpes, bavoirs et mouchoirs enfants brodés, mouchoirs imprimés et points coupés.
- R. 2667 PARIS ET ENVIRON : produits chimiques pour verreries, cristalleries, émailleries, savonneries, fabriques de produits d'entretien, de parfums.
- R. 2669 PARIS ET ENVIRON : matières plastiques façonnées (tuyaux, housses, etc.).
- R. 2671 SUD-EST DE LA FRANCE : sacs kraft (grande contenance), petits sachets.
- R. 2675 NORD, PAS-DE-CALAIS, AISNE, SOMME, OISE, ARDENNES, SEINE-INFÉRIEURE : produits chimiques pour l'industrie textile et l'industrie des métaux.
- R. 2677 NORD, PAS-DE-CALAIS, AISNE, SOMME, OISE, ARDENNES, SEINE-INFÉRIEURE : machines-outils.

MARCHANDISES

Ces offres et demandes sont faites sans garantie ni responsabilité de notre part et sous réserve de l'obtention, par les intéressés, des licences d'importation et d'exportation suisses ou françaises.

I. — A L'ATTENTION DE NOS MEMBRES RÉSIDANT EN FRANCE

Offres de produits suisses

- 2.418 : cidre fermenté et jus de pommes naturel et gazéifié.
- 2.420 : machines à café pour restaurants, hôtels, cafés.
- 2.422 : appareils de plongée et de sauvetage, respirateurs à air comprimé.

II. — A L'ATTENTION DE NOS MEMBRES RÉSIDANT EN SUISSE

Offres de produits français

- 2.426 : champignons frais.
- 2.428 : poêles à mazout.
- 2.430 : liège à Trituration pour la fabrication des agglomérés et granulés de liège.

COMMETTANTS FRANÇAIS CHERCHANT UN REPRÉSENTANT EN SUISSE

- R. 2641 SUISSE : sacs de dames en crocodile, lézard, porc, box, daim, veau verni.
- R. 2645 SUISSE : huiles de coprah et de palmiste brutes à usage industriel.
- R. 2647 SUISSE : matériel d'échafaudage tubulaire : étais, trépieds, chevalets, chèvres à blocage automatique.
- R. 2655 SUISSE : confection pour enfants (chemisiers, jupes, robes, shorts, etc.).
- R. 2657 SUISSE : machines pour la teinture et le blanchiment de tous textiles, teinture à haute température, matériel embouti en acier inoxydable 18/8.
- R. 2661 SUISSE : fils de lin retors pour mercerie, en pelotes et sur cartes.
- R. 2679 SUISSE : dentelles de Calais.

REPRÉSENTANTS SUISSES CHERCHANT A PRÉSENTER UNE MAISON FRANÇAISE

- R. 2663 SUISSE : tissus pour l'habillement (femmes et hommes) spécialement de laine.

COMMETTANTS SUISSES CHERCHANT UN REPRÉSENTANT EN FRANCE

- R. 2643 PARIS : broderies en tous genres.
- R. 2649 FRANCE : ressorts d'horlogerie.
- R. 2673 FRANCE : articles de décolletage.

Demandes de produits français

- 2.424 : papiers et cartons d'amiante.

Demandes de produits suisses

- 2.432 : sacs en coton pour emballage des légumes.
- 2.434 : appareils portatifs pour la radioscopie ou la radiographie des nourrissons.
- 2.436 : articles de ménage en matière plastique.